



Roland Thieleke, Justine Quetier, Jean-Philippe Burjade, Germinal Peiro, Henri Stassinnet, Alain Tricoire, Leslie Carvalho, Laurent Decaux, Audrey Lagaude

ENVIRONNEMENT



Trois nouveaux lauréats aux Trophées de la Réserve de biosphère du bassin de la Dordogne

La huitième édition des Trophées de la Réserve de biosphère du bassin de la Dordogne dont le thème était "atténuation et adaptation au changement climatique" s'est achevée vendredi 25 novembre à Paris par la remise des prix au siège de l'Unesco.

Publié le 26 novembre 2022

Concours visant à recenser, accompagner et promouvoir des initiatives originales et exemplaires dans le domaine du développement durable, susceptibles d'enclencher des dynamiques vertueuses dans ce domaine, les Trophées de la biosphère sont organisés depuis 2010 par les Réserves de biosphère françaises, en partenariat avec le Comité Français du MAB, le MAB-France, et sous l'égide de l'Unesco.

Ces Trophées ont pour objectif de faire reconnaître l'engagement d'acteurs locaux qui œuvrent à la préservation de la biodiversité, la lutte contre les changements climatiques et plus généralement au développement durable. Ils facilitent également la rencontre et les échanges entre ces acteurs afin d'aboutir à de nouveaux partenariats.

Les projets candidats peuvent être portés par des structures publiques ou privées, que ce soient des communes, des associations, des parcs naturels régionaux, des établissements d'enseignement, des entreprises ou encore des particuliers.

Les Trophées sur le bassin de la Dordogne

Sur le bassin de la Dordogne, les Trophées de la biosphère ont été lancés pour la première fois en 2015.

Depuis, à chaque édition, les Trophées de la biosphère, s'emparent d'une thématique :

- › Initiatives sociales en 2015 ;
- › Réduction des pesticides en 2016 ;

<https://www.dordogne.fr/information-transversale/actualites/trois-nouveaux-laureats-aux-trophees-de-la-reserve-de-biosphere-du-bassin-de-la-dordogne-22333108?>

- › Transition écologique en 2017 ;
- › Alimentation et agriculture durables en 2018 ;
- › Biodiversité en 2019 ; Initiatives citoyennes et solidaires en faveur de la préservation de l'environnement en 2020 ;
- › Préservation de la ressource en eau et des rivières en 2021 ;
- › Atténuation et adaptation au changement climatique en 2022.

Chaque année, entre un et trois lauréats sont sélectionnés par un jury composé de représentants du MAB-France, de la Société Hydro-Electrique du Midi (SHEM), de l'Agence de l'eau Adour-Garonne et d'EPIDOR, structure coordinatrice de la Réserve de biosphère du bassin de la Dordogne.

L'édition 2022 des Trophées de la Réserve de biosphère du bassin de la Dordogne

La huitième édition des Trophées de la Réserve de biosphère du bassin de la Dordogne avait pour thématique « atténuation et adaptation au changement climatique ». 10 candidatures ont été reçues et trois lauréats désignés par le jury :

- › France Bleu Périgord pour son projet « Chroniques nature » (Dordogne)
- › Association Isle et Dronne pour son projet « Plaine nature en Libournais / Ensemble, jardinons l'avenir... » (Gironde)
- › Communauté de communes du Pays Ribéracois pour son projet « Préservation et restauration de la biodiversité en Ribéracois » (Dordogne)

Les lauréats dans le détail

France Bleu Périgord

Projet lauréat : Chroniques nature

La radio France Bleu Périgord consacre trois chroniques quotidiennes à la valorisation de projets, d'actions ou d'initiatives liées au développement durable : « Sauvons la planète », « Au fil de l'eau » et « Parlons nature en Dordogne ». En mettant l'accent sur des pratiques faciles à reproduire et des dispositifs auxquels les habitants peuvent participer, la radio mise sur sa capacité à sensibiliser les habitants pour développer les initiatives de développement durable en Dordogne. Au total, plus de 1 110 chroniques consacrées au développement durable en Dordogne ont été réalisées en trois ans.

Association Isle et Dronne

Projet lauréat : Plaine nature en Libournais / Ensemble, jardinons l'avenir...

Le projet « Plaine Nature » (2021-2025) porte sur la transformation d'une ancienne plaine agricole en un éco-lieu qui sera, à terme, un relais d'économie locale (fermes et pépinières de paysans), un outil d'insertion locale et un site de diffusion des pratiques agroécologiques (méthodes de culture inspirées des savoirs et savoir-faire ancestraux et des solutions fondées sur la nature). Le premier axe de développement du projet est le jardin pédagogique, conçu et élaboré au sein <https://www.dordogne.fr/information-transversale/actualites/trois-nouveaux-laureats-aux-trophees-de-la-reserve-de-biosphere-du-bassin-de-la-dordogne-22333108?>

d'un chantier d'insertion pour les personnes éloignées de l'emploi. Ce jardin sera à la fois un lieu de démonstration des savoirs et savoir-faire culturels ancestraux, de sensibilisation et de formation du public, mais aussi un « laboratoire » de solutions d'atténuation et d'adaptation au changement climatique qui utilisent des méthodes de culture basées sur la nature.

Communauté de communes du Pays Ribéracois

Projet lauréat : Préservation et restauration de la biodiversité en Ribéracois

La Communauté de Communes du Périgord Ribéracois (CCPR) s'est lancée dans la réalisation d'un Plan Climat Energie Territorial (PCAET), dont plusieurs actions sont dédiées à la préservation et la restauration de la biodiversité. Six projets seront mis en œuvre entre 2022 et 2024 : (1) l'expérimentation de l'éco-pâturage pour l'entretien de zones naturelles et la lutte contre les espaces exotiques envahissants (ambrosie) ; (2) la création d'un réservoir de biodiversité favorisant la pollinisation, le développement d'un agro verger et de l'éco pâturage en zone urbaine (commune de Ribérac) ; (3) la renaturation et la végétalisation d'une zone humide à vocation pédagogique (commune de Lisle) ; (4) la création d'un corridor écologique et végétalisation d'un site dédié à de l'hébergement touristique ; (5) la création d'un aménagement paysagé pour la renaturation d'un centre-bourg ; (6) la création de l'outil pédagogique « Le Sac à Dos du Petit Naturaliste » pour la découverte des sites naturels du Ribéracois et l'apprentissage du fonctionnement des milieux et des écosystèmes. La participation des populations, via des chantiers participatifs et l'utilisation des sciences participatives dans les écoles, ainsi que l'appui sur les sentiers d'interprétation pour créer du lien intergénérationnel sont au cœur de la mise en œuvre des projets.

Pour mémoire, depuis le lancement des "Trophées de la Réserve de biosphère" sur le bassin de la Dordogne en 2015, 88 projets ont été déposés pour 19 lauréats.